DOI: 10.18572/1812-3805-2019-2-47-53

## Источник права как научная категория

Берлявский Леонид Гарриевич, профессор кафедры конституционного и муниципального права Ростовского государственного экономического университета (РИНХ), доктор исторических наук, кандидат юридических наук berlg@yandex.ru

Данихно Светлана Николаевна, кандидат исторических наук, магистр права danihno@mail.ru

В статье источник права рассматривается как научная категория: изучаются лексико-семантические и теоретико-правовые аспекты категории «источник» в юридической науке. Анализ и обобщение разнообразных авторских определений понятия «источник права» позволяет свести разнообразные его трактовки к основным группам. Прежде всего это определения, в которых источник права понимается как некое исходное явление, «делающее право правом», — внешняя сила, которая наделяет социальную норму качеством правовой нормы. Достаточно распространенным, а в условиях советской правовой науки периода зарождения в ней дискуссии об источниках права — практически единственным является представление о воле государства как источнике права. Нетипичным считается видение личности как непосредственного источника права. Спецификой отличается рассмотрение в качестве источника права деятельности субъекта, выраженной в процессуальной форме («процессуальный подход»), правосознание, отождествление источников и форм права.

**Ключевые слова:** источник права, юридическая наука, научная категория, воля государства, форма права, субъект, процессуальная форма.

## Law Source as a Scientific Category

Berlyavskiy Leonid G.
Professor of the Department of Constitutional and Municipal Law
of the Rostov State University of Economics (RSUE)
Doctor of History
Candidate of Legal Sciences

Danikhno Svetlana N. Candidate of Historical Sciences Master of Laws

In the article the legal source is considered as a scientific category: lexico-semantic and theory legal aspects of a category source in jurisprudence are studied. The analysis and generalisation of various author's definitions of concept legal source allows to reduce its various treatments to the basic groups. First of all, it is definitions in which legal source is understood as a certain initial phenomenon, doing law as law — external force which allocates social norm with quality of the rule of law, and in the conditions of the Soviet legal science of the period of origin in it discussion about legal sources — almost unique representation about the will of the state as a legal source is extended enough. Vision of the person as direct source of law is atypical. Specificity consideration as a legal source the activity of the subject, expressed in the remedial form (procedural approach), sense of justice, an identification of sources and legal forms differs.

**Keywords:** legal source, jurisprudence, scientific category, will of the state, legal form, subject, procedural form.